



あけましておめでと〜ございませす

昨年は東日本大震災に福島原発の重大事故で大変な年でしたね。今年も、ジジ通信をどうぞよろしくお願ひします。



年の瀬を迎えた弘明寺観音前（横浜）

ジジ通信の文章、絵、絵の解説などに、忌憚ないご批判をお寄せ下さい。

## 昨年の三字熟語「想定外」

郵送で「想定外」の締めくり？

沖縄県民の声は無視しても、オバマへの約束「今年中にアセスメント提出」は守るのか、

十二月末、政府は辺野古アセスメント（環境影響評価書）を沖縄県庁に誰もが想定外の「郵送」して失敗。結局朝四時に持ち込み。

県民の反対は重々承知で、昨年散々政府が口にした「想定外」をこの郵送、持ち込みで締めくくった訳だ。

原発事故の「想定外」

福島原発事故では、元々想定していたのにマニュアルから外した為に「想定外」となったことが色々ある。例えば、東電自身、貞観津浪が再来すれば津浪は十五メートルと試算していた。

つまり、今回の津浪は想定内のこと。「想定外」とは全くの嘘ですね。

「想定外」で思考停止

福島原発の事故の推移を見ていると、「想定外」でマニュアルに無かったという言い訳が沢山出てきます。

津浪の規模のように、想定していたことを想定に入れなかったのは言語道断です。

しかし、どんなに詳細な想定をしても、それ以外の問題が起きることはあり得るので、「想定外」でマニュアルに無い・・・と、思考停止するのはお粗末すぎます。そういう事態に際して、原発の隅々まで考えて対策を講ずるのがエンジニアではありませんか？皆さんはどう思われますか？

1月8日と、22日は都合によりお休みします。